



Compte-rendu du conseil d'école du 7 novembre 2023

Présidente : Mme Sophie Ravier, directrice.

Enseignants : Mme Torterotot, Mme Delorme, Mme L'Hermite, Mme Bour, Mme Kistner, Mme Siffert, Mme Jung, Mme Schnorr, Mme Chaumont, Mme Paul, Mme Wilhelm, Mme Roth, Mme Berling, Mme Rohé, Mme Spenrath, Mme Leonhart.

ATSEM : Mme Buchholzer, Mme Riehl, Mme Burgun.

Parents d'élèves :

Liste Graines d'explorateurs : Mme Herrmann, M. Rémy, Mme Weerts-Marie, Mme Massiera, Mme Kiefer, Mme Schneider, Mme Goudin, Mme Barthelmé

APEEG : Mme Bornert, Mme Capaccio, Mme Boos, Mme Cridlig

Municipalité : Mme Hommel, adjointe aux affaires scolaires.

Excusés : M. Hoffmann, M. Cézard, M. Kiefer, Mme Marchand, Mme Faux, Mme Debruyekere

Début : 18H35

1 – Présentation du nouveau conseil d'école

Equipe enseignante : Mmes Torterotot lundi-mardi et Delorme jeudi-vendredi (PS/MS A). Mme L'Hermite (PS/MS/GS), Mme Bour (GS), Mme Kistner mardi-jeudi-vendredi et M. Lemanski lundi (CE1 A), Mme Siffert (CP A), Mme Jung (CP B), Mme Schnorr (CE1 B), Mme Chaumont (CP C), Mme Leonhart (CE2 A), Mme Paul (CE2 B), Mme Roth (CM1 A), Mme Wilhelm (CM1 B), Mme Rohé (CM2 A), Mme Berling (CM2 B), Mme Jaeger remplacée par Mme Spenrath (ULIS).

ATSEM : Mme Riehl, Mme Burgun, Mme Buchholzer.

Parents élus avec un taux de participation aux élections de 69,96%

10 titulaires de la liste Graines d'explorateurs : Sébastien REMY, Vanessa SCHNEIDER, Océane HERRMANN, Martine BARTHELME, Marie HAUSSER, Dorothee GOUDIN, Aurélie BUFFARD, Sandrine WEERTS MARIE, Coline MASSIERA, Delphine VALETTE, qui peuvent être représentés Emmanuelle RAEPPEL, Peggy KIEFER, Amandine REMY, Benjamin RIEDINGER, Lionel SCHNEIDER, Justine ROETHINGER, Juliette LE BLANC, Sophie KENDZIERSKI, Emmanuel MASSIERA.

5 titulaires de la liste APEEG : Gaëlle BOOS, Véronique CAPACCIO, Alexandra HOBERDON, Julie BORNERT, Audrey CRIDLIG qui peuvent être représentés par Sabrina MASSON, Myriam JACQUOT, Audrey SENG, Laura LORBER, Cédric BOOS.

Municipalité : Mme Hommel, adjointe aux affaires scolaires.

Bienvenue à tous les membres du conseil.

2 - Approbation du compte-rendu du conseil d'école du 20 juin 2023

Le compte-rendu est adopté à l'unanimité.

3 – Bilan de la rentrée scolaire

A ce jour, l'école compte 349 élèves : 72 au cycle 1, 175 au cycle 2, et 102 au cycle 3.

Ils sont répartis dans 15 classes : 3 classes de maternelle, 11 classes élémentaires et une ULIS.

Ils sont encadrés par les 17 enseignants, 3 ATSEM. 6 AESH accompagnent des élèves à besoins particuliers. L'équipe est stable, Mme Kistner travaille cette année avec M. Lemanski .

Mme Steiner, Mme De Pazzis et Mme Kalck dispensent les cours d'enseignement religieux, respectivement protestant et catholiques. Toutes les heures allouées à l'école sont dispensées.

La rentrée s'est bien passée. La municipalité a rénové les salles 7 et 8 cet été et équipé la salle 10 d'un TBI pour accueillir la 3^{ème} classe de CP. Les maternelles ont eu la surprise de découvrir un bac à sable au retour des congés d'automne.

Sécurité incendie et PPMS

Le 25 septembre, l'exercice d'évacuation incendie a été réalisé dans les temps habituels. Les classes ont évacué en bon ordre dans le calme. Les signaux d'alarme, les portes coupe-feu ont fonctionné correctement. L'évacuation

a été renouvelée deux fois suite à des déclenchements de l'alarme incendie. A chaque fois elle s'est déroulée dans le calme et le respect du protocole.

L'exercice PPMS colis piégé du 13 octobre a permis de tester le dispositif prévu en cas de colis suspect dans la cour de l'école. Là encore, les élèves ont bien joué le jeu et ont attendu dans le calme la fin de l'alerte. Les maternelles sont restées en classe (colis dans la cour de l'élémentaire).

D'autres exercices auront lieu : 1 exercice PPMS risques majeurs le 1^{er} décembre (transport de matière dangereuse cette année) et au moins un 3ème exercice incendie pour lequel les élèves ne seront pas prévenus.

Plan Vigipirate

Le plan Vigipirate est relevé au niveau urgence attentat depuis le 13 octobre.

Cela se traduit en particulier par une plus forte sécurisation des écoles et des établissements scolaires. Il convient d'être notamment attentif à ce que :

- L'accueil à l'entrée des écoles et établissements scolaires soit assuré par un adulte ;
- Un contrôle visuel des sacs soit effectué.
- L'identité des personnes étrangères à l'établissement soit systématiquement vérifiée. En cas de doute la directrice peut refuser l'accès à l'établissement.

La recommandation pour les maternelles est de ne plus laisser les parents entrer à l'école. L'équipe réfléchit à une organisation permettant un accès le matin sur un temps plus court (7H50-8H05) avec contrôle visuel des sacs des parents.

Sur le site de l'école vous trouverez un lien vers le guide des parents qui explique les différentes mesures mises en place dans les écoles par rapport aux risques majeurs et terroristes (onglet liens utiles).

4 – Plan de prévention du harcèlement à l'école

Depuis la rentrée 2022, toutes les écoles se doivent de formaliser un plan de prévention du harcèlement à l'école. Les équipes bénéficient d'un plan de formation pluriannuel qui a démarré en 2021-2022. Notre école sera intégrée dans ce plan ultérieurement mais l'équipe sensibilise depuis plusieurs années les élèves au harcèlement scolaire par le biais de supports adaptés à l'âge des enfants. L'objectif est de définir simplement ce qu'est le harcèlement et ce qui n'en relève pas et surtout d'amener les enfants à briser le silence en présence d'une situation de harcèlement. Le plan de prévention de l'école est annexé au compte-rendu.

En complément d'une mobilisation autour du 9 novembre, journée nationale de lutte contre le harcèlement scolaire, tous les élèves du CE2 au CM2 sont invités à remplir en classe une grille d'autoévaluation sur le harcèlement scolaire. L'objectif est de faire réfléchir les élèves à la perception qu'ils ont du climat scolaire dans leur classe et de permettre aux enseignants de prendre conscience du ressenti des élèves sur cette problématique. Les élèves peuvent refuser de le remplir.

Sur le site de l'école vous trouverez :

- une information à destination des familles (onglet actualités).
- un lien vers 5 vidéos à destination des parents. Harcèlement : parents, parlons-en ! (onglet liens utiles).

5 – Projet d'école, projets de classe

Pour rappel, le projet d'école 2019-2022 comporte 3 grands axes :

- **Améliorer les compétences langagières.**
- **Développer des stratégies efficaces pour résoudre des situations problème.**
- **Développer les compétences citoyennes et artistiques par l'Education au Développement Durable.**

Les axes de ce projet seront éventuellement revus à l'issue d'une évaluation d'école qui interviendra dans les 3 prochaines années. Les actions sont actualisées chaque année en fonction des besoins repérés.

Les indicateurs 2023 en français et en mathématiques sont stables par rapport à 2022.

Les CP, les CE1 et CM1 ont passé les évaluations nationales. Les résultats ont été communiqués aux parents. L'équipe mène chaque année des projets dans le cadre spécifique du projet d'école.

Améliorer les compétences langagières :

Bien que la bibliothèque de la maternelle ne soit pas opérationnelle cette année, les classes démarrent le prêt de livres avant ou après la Toussaint à partir de sélections choisies par les enseignantes.

Les classes élémentaires se rendent à la bibliothèque municipale : les CE1 ont ouvert la saison, les CP suivront.

Prix des incorruptibles : les élèves de la maternelle au CE2 participent au prix des incorruptibles 2024. Chacun votera au mois de mai pour son livre préféré, une autre occasion de faire vivre la démocratie à l'école.

Correspondance : la classe de CE1 de Mme Kistner a entamé une correspondance avec deux classes de Bischwiller (classes à effectifs réduits).

Poésie : mémorisation et travail autour de l'oralisation des poésies, mise en scène pour les CE2 B grâce au concours de M. Paul.

Ecrits autour de l'école : les élèves de CE2 B apprennent à manipuler des appareils photos pour réaliser un reportage sur les écrits aux abords de l'école. C'est aussi l'occasion d'utiliser le plan et d'y placer les écrits photographiés.

Les classes de Cycle 1 et 2 participent à l'opération école et cinéma sur le même thème que le printemps de l'écriture : Demain. Les classes élémentaires se rendront au cinéma de Bischwiller, les classes de maternelle visionneront certains films de leur sélection à l'école.

La semaine du goût est l'occasion d'acquérir du vocabulaire spécifique, d'utiliser des mots précis pour décrire des sensations. Les maternelles ont goûté différentes saveurs tout au long de la semaine, ils ont cuisiné avec l'aide des parents, les classes élémentaires ont chacune décliné le thème en fonction du niveau et des objectifs pédagogiques. Le travail sur le vocabulaire spécifique a été particulièrement riche. Les CE1 ont consommé local, c'est-à-dire les légumes de leur potager qu'ils avaient planté au printemps.

Le 1^{er} décembre, les CE1 se rendront à Kutzenhausen pour découvrir l'école d'autrefois et prolonger le travail par une animation autour de Noël.

Les classes de CP, CE1, CE2 participent au marathon de l'orthographe. La 1^{ère} course est prévue en novembre. L'idée est entre autre de travailler l'orthographe et en particulier les dictées autrement pour permettre aux élèves de développer des stratégies pour résoudre des problèmes orthographiques en s'inscrivant dans une logique d'évaluation positive.

Développer des stratégies efficaces pour résoudre des situations problème :

Le décloisonnement en mathématiques reprend après les vacances d'automne pour les classes du CE1 au CM2.

Les classes de CM1 s'initient aux échecs les jeudis après-midis grâce à l'intervention d'un moniteur du club d'échecs de Gamsheim.

Les classes participent à plusieurs challenges mathématiques :

- La course aux nombres.
- Mathématiques sans frontières (CM2).
- Défis mathématiques.

Développer les compétences citoyennes et artistiques par l'EDD :

Les classes de CE1 entretiennent les bacs potagers, utilisent les composts, récoltent les légumes et les fruits plantés au printemps. Ils ont réalisé un repas complet en utilisant pour partie leur production. Les composteurs sont utilisés.

Les maternelles s'occupent des tortues en pension dans leur jardin avec soin.

Après-midis dans la forêt du Steinwald :

Les classes de MS et de GS ont participé à des ateliers artistiques (lard art, frottage de feuilles) et sensoriels, ils ont aussi construit des petits abris avec les matériaux disponibles. Ils y retourneront plusieurs fois dans l'année.

Les CM1 ont récolté des feuilles dans le but de réaliser un herbier et de déterminer les espèces de l'environnement proche. Ce travail s'intègre dans une réflexion plus vaste sur la biodiversité.

Le travail dans la forêt s'est prolongé pour les CM1 par la visite du musée des Arts décoratifs, « Les herbiers du château ». Ils ont également travaillé sur les émotions à partir d'une animation au musée des Beaux-Arts.

Les CM1 travaillent sur le thème de l'énergie. Dans ce cadre, ils auront une intervention d'un intervenant de l'EDF sur le thème hydroélectricité et sécurité.

L'école réitère la collecte de bouchons en partenariat avec le périscolaire, des piles et des cartouches d'imprimante. Elle s'engage également dans la collecte et le recyclage de feutres, stylos, surligneurs... pour soutenir des actions solidaires, des cartouches et toners d'imprimantes.

Des éco-délégués (des classes de CM1 et CM2) réfléchissent à des propositions sur le thème du développement durable.

Autres projets :

Musique :

Rentrée en chanson : toutes les classes de la PS au CM2 ont commencé l'année avec « C'est la rentrée ! » accompagnés par des professeurs de l'école de musique. Ces derniers avaient préparé une présentation des instruments à destination des classes de la GS au CM2. Cette année encore, l'équipe de Canal Gamsheim a filmé les classes. Le reportage est disponible sur le site internet de Canal G. Un grand merci à ses membres !
Le programme pour Noël est déjà prêt.

Activités physiques et sportives :

Les élèves de CP, CE1, CE2 bénéficient ce trimestre d'un cycle natation à la piscine les Odonates de Drusenheim. Le coût des entrées et la mise à disposition d'un maître-nageur d'enseignement sont intégralement pris en charge par la communauté de communes du Pays Rhénan. Les transports en bus sont payés par la mairie. Le cycle natation est donc gratuit pour les familles. MERCI à tous les parents qui ont passé l'agrément et qui donnent de leur temps pour la mise en œuvre des séances.

Les CM2 participeront à un cycle acrogym avec Delphine Gless à l'EcRhin.

Les CE2 bénéficient d'une co-intervention de l'entraîneur de Weyersheim en handball.

6 – Coopérative scolaire et association USEP

L'OCCE a validé le bilan des 3 coopératives de l'école.

Au 1^{er} septembre 2023, il restait :

- 7244,72€ sur la coopérative 272, soit un excédent de 4244,72€ par rapport à 2023 principalement parce que les cotisations volontaires ont été déposées avant les vacances d'été et que certaines factures de matériel ont été débitées en septembre.
- 2224,40 € sur la coopérative 606 du cycle 2 et de l'ULIS soit un excédent de 795.97 €
- 2072.75 € sur la coopérative 711 du cycle 1 soit un excédent d'environ 1242.41 €

Mme Ravier souligne que la facturation aux familles des fournitures de rentrée a bien fonctionné. Elle a permis de bénéficier de tarifs avantageux et de limiter hausse du coût des fournitures.

L'APEEG demande à connaître le taux d'augmentation des contributions volontaires par rapport à 2022 lorsque celles-ci étaient collectées en septembre.

L'assemblée générale de l'association USEP Gamsheim s'est tenue le 1^{er} septembre 2023. Il restait 3202,24 € sur les comptes.

Pour rappel : ces sommes servent à payer l'affiliation et l'assurance de tous les élèves à l'OCCE, à soutenir les projets pédagogiques, à abonner des classes à des revues, entre autres exemples.

Les enseignants remercient chaleureusement les associations de parents pour leurs dons.

7 Points présentés les parents élus

APEEG :

- Sonnette et problème d'accès à l'école ; voir point 8.
- Souci de violence verbale ou physique ; le souci dont il est question en particulier aurait a priori été réglé par la maîtresse. Mme Ravier souligne que l'équipe enseignante communique régulièrement avec le périscolaire et que la communication passe dans les deux sens. Les personnes sont évidemment invitées à parler, que ce soit les enfants comme leurs parents afin de ne pas laisser des situations s'envenimer.

- Souci de sécurité aux abords de l'école (vitesse des vélos et des trottinettes) : un rappel sera fait aux parents via le cahier de liaison et aux élèves dans les classes.
- Support à vélos qui ne sont plus adaptés et en mauvais état.

GE :

- Plan vigipirate : voir point 3.
- Cahier de liaison en maternelle : l'équipe réfléchit à le remettre dans les sacs si les parents n'entrent plus dans l'école; le petit mot sur papier libre donné à la grille ou le mail à l'école sont également des moyens de joindre l'enseignante.
- Cours d'éducation à la sexualité : ils font partie des programmes. A l'école primaire, les contenus sont intégrés aux différentes disciplines. 3 séances sont prévues chaque année. Les notions abordées sont le respect de soi, de l'autre et de son intimité (consentement), l'égalité filles-garçons (métiers, loisirs, stéréotypes), les changements du corps à la puberté. Cette partie est traitée par l'infirmière scolaire au CM2. Des propositions de séquences sont consultables sur Eduscol : <https://eduscol.education.fr/2399/je-souhaite-construire-un-projet-autour-de-l-education-la-sexualite-avec-l-ensemble-de-la-communaute-educative>

8 Points présentés par la commune

Sonnette : elle est prévue au budget 2024. Une étude et un chiffrage sont en cours pour intégrer une gâche électrique, un visiophone et une commande à partir d'un téléphone portable.

Gambshheim animation offre un spectacle de Noël à tous les élèves de la commune (4 représentations pour 4200 €), dates à définir avec l'Ec'Rhin et les compagnies.

Les participations de la commune ont été réévaluées en Conseil Municipal :

Fournitures scolaires : 25 → 29 €/ élève

Livres de Noël : 6 → 9 €

Bus : 150 → 190€/classe par an

Subvention ARVEJ aux associations: 60 → 70€/séance. Limité à 6 séances par classe et par an.

Classe de découverte : 9€/élève/nuitée limité à 1500€.

Madame Ravier remercie les membres du conseil pour leur contribution et les convie à un verre de l'amitié préparé par les enseignants.

Fin : 20h15

La présidente
Sophie Ravier

La secrétaire
Mélanie Siffert


